

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes . . . 1,50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre . . . 6,50

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION

Calle de S. José, número 28

TALLERES:

IMPRESA GARCIA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago García Cruz

DIAS DE EXPECTACION

A los primeros en el sacrificio

y a los últimos en los gozes

A los campesinos

Fuisteis los siervos de la gleba. El poder de los siglos medios disponía de vosotros como de un mueble. El señor de herca y cuchillo os rebajó a la categoría de esclavos, hizo un feudo de vuestra hacienda y ejerció sobre vuestras mujeres, sobre vuestros hijos y sobre vuestras hermanas aquel bárbaro atentado contra la virginidad y el honor que se llamó "derecho de pernada".

Desde Espartaco hasta el célebre Alzamiento de los campesinos al comienzo de la Reforma, en 1525, que proclamaba un movimiento revolucionario de democratización agraria, toda una laboriosa y a veces violenta epopeya de reivindicaciones sociales y económico-políticas, apenas ha servido para mejorar la condición del labriego en España. Seguíis siendo los tributarios de un régimen aparentemente moderno, pero en realidad y de hecho profundamente primitivo, oneroso, absorbente.

Os roe el fisco; el gran terrateniente os explota; el cacique rural os amenaza con el látigo de la persecución si no le entregáis sumiso vuestro albedrío de ciudadanos, y el Estado, en vez de protegeros—¡a vosotros, que sois el núcleo protoplásmico del organismo nacional!—os pone en el trance de emigrar y luego os deja huérfanos y sin verdadera personalidad representativa—sin derecho de gentes—en los amargos y duros vaivenes de la expatriación.

Sois los hijos de la intemperie y de la miseria. En verano el sol os asfixia; en invierno la lluvia y las heladas os reducen a la inanidad. Trabajáis de sol a sol y os morís de hambre. Y entre tanto, los ríos que sirven para fecundar la tierra se pierden en el mar, y las tierras que podían servir para el sustento de todos permanecen improductivas. Siendo la base de toda prosperidad pública no sois más que un gran rebaño humano, víctima de todas las calamidades.

¿De qué servís? ¿Cuál es la utilidad que reportáis a la patria? Toda y ninguna. Dais vuestra sangre para que se sostenga lo arbitrario, lo caduco, lo retardatario, lo infecundo; pero permanecéis inactivos, irresolutos, sin congruencia moral y emotiva frente al hondo problema de la renovación de España, de la patria, de la que sois la esencia vital que ha de infundirle algún día el soplo de una nueva grandeza,—no de aquella hinchada, negra y fofa de un Felipe II, sino de la noble, parca y sólida de un Cincinato.

¡Campesinos! recobrad el instinto de conservación; hacedos fuertes por la solidaridad del pensamiento y por la cohesión de la voluntad. Que llegue hasta vosotros la voz de Europa; que el ejemplo de esos consejos de aldeanos, obreros y soldados que ahora han sabido proclamar la soberanía de los de abajo frente al derecho divino de los Reyes, sirva para hacer palpar vuestros corazones y para fijar una norma de serenidad y de orden, pero de irrevocable decisión a vuestros esfuerzos.

A los obreros

Un lazo afectivo, un sentimiento de aproximación y de interés social e histórico os aproxima a los campesinos, familiares vuestros, hermanos vuestros. Con ellos constituís el complemento de los valores de producción, y por ellos debéis a la tierra el respeto y el afecto de un estrecho parentesco lateral.

Fuisteis en todo tiempo el genio de la utilidad práctica; el elemento asiduo del Progreso. Por la virtud del taller se hizo el hombre más apto para la vida, y por el beneficio de la fábrica se regularizó y acrecentó el intercambio en los pueblos, fomentándose la hacienda de las naciones.

Representáis el espíritu de transformación. Todo cuanto la tierra oculta en sus entrañas se convierte al pasar por vuestras manos en un torrente de oro. Sin vosotros no podrían existir las sociedades modernas. La Industria, el Comercio, la Navegación os deben su desarrollo y su apogeo.

Una mitad del mundo descansa en vuestras espaldas. Sois los Atlantes del presente. Habéis forjado el altar de la

Riqueza donde se ha encaramado una divinidad despótica que os firaniza: el plutócrata. En el templo del Trabajo, que os pertenece, se elabora el bienestar de todos menos el vuestro y el de vuestras familias.

Habéis sido, sois aún fuente de explotación para el patrono. También la codicia y la ambición os han tenido en odiosa y extrema esclavitud económica. Un éxodo doloroso, muchas veces sangriento, ilustra el memorial de vuestros esfuerzos y vuestros sacrificios. La comodidad, la satisfacción, el goce y el confort materiales de nuestra existencia se os debe por entero. ¿Qué bienestar disfrutáis, en cambio? Ninguno: un salario mezquino, que no basta a cubrir las necesidades más apremiantes de vuestro hogar, y la paralización, el cierre y por último el despido si al jefe del taller o al dueño de la fábrica no le placen vuestras condiciones de trabajo.

¡Obreros españoles! Ya que sois la parte más capacitada y consciente del pueblo; ya que el verbo de los nuevos evangelios sociales ha de hablar en vosotros una resonancia inequívoca, recobrad el sentido que entraña ese gran resurgimiento de Europa en medio del desgarramiento de la guerra, y haced que llegue a lo más íntimo y sano del corazón de España. ¡Sea el yunque donde cae el martillo del trabajo como una sagrada donde el proletariado de nuestras ciudades modele, sin violencias, sin pandillaje, pero enérgicamente, sin titubeos, como los obreros de Austria, de Hungría, de Bohemia y de Germania, el porvenir y la renovación nacional!

A los soldados

¿Qué sois vosotros? Genealógicamente venís del campo, del taller, de la fábrica. El aldeano y el obrero constituyen la base de vuestra familia, la raíz de vuestro origen. Valéis lo que vale la fuerza cuando la fuerza está inspirada por el derecho, por la libertad y por el honor de los demás.

Tenéis una conciencia, una sensibilidad y un albedrío. No nacisteis para un ministerio exclusivo de ciega subordinación y de fuerza puramente mecánica. Al quedar sometidos a la disciplina militar no abdicáis vuestra condición de hombres y de ciudadanos, por que la convivencia en el Ejército es solo temporal, transitoria, y al cesar en el servicio retornáis a ser obreros o campesinos.

La misión virtual, esencial que os incumbe es la de defender y afianzar todas las prerrogativas de la soberanía nacional. El arma que esgrime vuestro brazo debe ser un instrumento de justicia, no un artefacto de castigo, de crueldad y de venganza. El uniforme que vestís ha de ser distintivo de hombres prudentes y esforzados, no hábito de esbirros que accionan por un estúpido, ni indumentaria de sicarios sometidos al humor intemperante de un déspota.

Sois toda la patria en los trances supremos. Lleváis con vosotros el entusiasmo de su espíritu y la energía de sus músculos cuando se la maltrata o vilipendia. Os confiamos lo más viril y lo más excelso de la raza: su unidad política como esencia jurídica y su independencia como categoría moral de pueblo civilizado.

Es la obra de evolución interna, solo os toca observar, reflexionar y decidir en armonía con las soberanas decisiones de la conciencia pública.

“La milicia es una religión de hombres honrados”. Esta inscripción que se lee en los cuarteles os obliga a no ejecutar acción alguna que esté en pugna con el sentido moral de un hombre sociable y moderno. El fuero interno está por encima de las imposiciones que no se adapten al sentimiento de vuestra honradez, tengan la procedencia que tuvieren.

Habéis nacido del seno de la democracia y a ella pertenecéis. No seríais hombres honrados traicionándola o combatiéndola. Quien reniega de los suyos o va contra los suyos, es un mal nacido. Ha cesado el pretorianismo de los Césares. No es la voluntad de los de arriba, sino la de los de abajo la que ha de guiaros en las horas difíciles. El César y los suyos viven de la patria; no para la patria. El imperio no es la raza; el imperio desaparece, se debilita y se pudre; la raza queda, se

rehace y torna a recobrar su virtualidad expansiva. Vosotros, soldados, sois elemento integrante de la Raza, no servidumbre del César ni comparsas del Imperio.

¡Soldados! Llegó un soplo de renovación mundial desde el lugar mismo donde la gente de armas de Europa ha ensangrentado—en pleno siglo XX, a los MCMXVIII del reinado de Cristo, que predicó la fraternidad entre todos los hombres—el campo de los aldeanos y la fábrica de los obreros. El clamor universal abomina de los saqueos, de los incendios, de las matanzas; de todo lo que es desolación y muerte, ultraje y conquista. Se inicia el adve-

nimiento de una nueva era: era de paz, de penitencia y de nueva organización social. ¿Seréis indiferentes a todo esto? No miréis con negligencia la suerte de España. Vuestro esfuerzo, unido al esfuerzo de los campesinos y de los obreros podrá salvarla de esa situación letárgica en que se adormece y se esteriliza.

Campesinos! Obreros! Soldados! Uníos para bien de todos. Formad la liga salvadora, el Consejo máximo de reorganización de un país donde las clases directivas han fracasado en la obra dignificadora y renovadora de la patria!

Post bellum

Motivos de satisfacción y de...

Desde el mismo instante en que se recibió en Canarias la noticia telegráfica de que había estallado la hecatombe mundial, ya terminada, EL PROGRESO se declaró francamente, espontáneamente, incondicionalmente aliado, por las mismas razones de orden espiritual que defendían las naciones de la Entente y por la comunidad de intereses que a Canarias une a ellas, particularmente a Inglaterra.

Consecuentes con nuestro sentir, no variamos nunca nuestra conducta y creímos siempre, aun en las fases más críticas porque atravesó la guerra para los aliados, en el triunfo definitivo de ellos.

Fue tal nuestro entusiasmo por su causa, que emprendimos todas aquellas campañas que a nuestro juicio podían favorecerla. En el paroxismo de aquel entusiasmo, nos habíamos negado siempre a publicar noticias de origen alemán y hubo épocas que negamos la publicación de comunicados oficiales alemanes que todos los días nos han estado remitiendo para dicho fin. Hasta un querido compañero nuestro, el que en EL PROGRESO tenía a su cargo los asuntos de la guerra, arrojó una serie de contradicciones personales que no es preciso recordar por estar en la memoria de todos.

A pesar de todo, no nos arredramos, y seguimos la ruta que desde el principio de la guerra nos habíamos trazado, convencidos de que al hacerlo así poníamos nuestra modesta publicación en defensa de una causa justa y de los intereses morales y materiales de Canarias, que tanto deben y tienen que agradecer a Inglaterra.

En el transcurso de la guerra recibimos el auxilio espiritual de buenos amigos nuestros, que nos alentaban con sus palabras y entusiasmos por la causa de la Entente a proseguir nuestra humana y patriótica empresa; y en el término de ella, seguramente como premio a nuestra modesta labor, hemos recibido muchas y muy valiosas felicitaciones, que agradecemos de verdad.

Numerosos han sido los aliados y los individuos pertenecientes a las colonias aliadas que han pasado por nuestra redacción para felicitarlos por nuestras campañas. Y si a última hora creemos haber sido objeto de cierta falta de delicadeza, claro es que lo atribuimos a olvidos muy fáciles y disculpables en el entusiasmo de una tan grande victoria como la obtenida por la Entente.

Hemos creído necesario hacer estas manifestaciones ahora que parece que por determinados elementos de cierta y muy respetable colonia se pretende otorgar patentes de aliadofilia, excluyendo de la concepción a quienes han permanecido firmes en su actitud desde el principio al fin de la guerra, con todo desinterés y entusiasmo y sin que en ningún momento pretendieran que su modesta labor fuera agradecida por nadie, por lo que a nosotros hace, porque, desde luego, estábamos convencidísimos que los aliados y, particularmente Inglaterra no necesitaban de nuestro modesto concurso moral, ya que el material tampoco podíamos otorgarlo.



Por las colecciones de las grandes modistas de París, podemos ya formarnos un concepto general de las nuevas modas de este invierno.

Por lo que se refiere a los coloridos en boga, diremos que los empleados son de tonos indefinidos, que se asemejan a los de las pieles. Varían entre el «tete de nègre», el gris, la gamoza clara y el verde oscuro. El azul marino se estila poco, porque los tintes azules resultan malísimos. También se ven todos los coloridos del otoño. Entre ellos un rojo particular, llamado «esterret», en el tono de las rocas del Mediodía de Francia.

Los paños son de aspecto áspero y tosco. Se emplean todas las variedades del terciopelo de lana, tan ligero para moldear un traje. Los más espesos resultan mejor para los abrigos. La «mouffonne», la «diavelle» y la «diavellaine» son tejidos nuevos adoptados por las mejores casas.

Los paños rayados o de cuadros siguen haciendo furor. Los escoceses son también de novedad. Pero el tejido que de seguro obtendrá más éxito será la «limousine diabure», llamado «capa de monte», principalmente para los abrigos de viaje o matutinos.

El punto de seda o de lana sirve aún para los trajes sencillos.

La gran novedad es el tejido metálico, cuyos pliegues pesados se armonizan divinamente con las formas recatas en furor hoy día.

La silueta no ha variado mucho. Tratan las costureras de hacer las faldas más largas que este verano. Sin duda habrán comprendido que tal exageración era francamente poco estética y difícil de llevar, pues no todas las mujeres tienen una pantorrilla perfecta que lucir.

El talle queda libre y poco indicado, lo que hace entrever la desaparición del cinturón.

El descote es bastante subido por

delante, y al contrario, abierto ampliamente sobre la nuca. Da la impresión cómica de que el traje está puesto al revés.

Este efecto está acentuado por el cierre del cuerpo, hecho en la espalda con una hilera de botoncitos.

Las faldas son excesivamente estrechas, pero para darles vuelo tienen una abertura que atenúa el aspecto de estrechez, poniendo por encima una túnica más amplia que la falda.

En algunas casas el vuelo se dispone de cada lado, quedando la parte delantera y la de la espalda muy recta. A mi juicio, creo que esta forma no tendrá gran aceptación, pues hace parecer poco esbelta a la mujer que lo lleva.

El cinturón persiste solamente sobre los «tailleurs». Es muy estrecho, del tamaño de un dedo, recto, sin nudo y del mismo paño y color del traje. Puede ser también de cuero.

Se emplean muchos las pieles para adornar los cuellos, sobre todo el castor, el oposum, el petit gris y el mono.

Las modistas han comprendido que era más lógico que cuando lo disponían alrededor del traje. Además, su contacto con el rostro lo embellece extraordinariamente.

En conjunto, los vestidos son sencillos y de líneas armoniosas y moldean suavemente el cuerpo. La riqueza estriba en los adornos de perlas negras como granitos de carbón, en los bordados de lana o seda, entremezclados con plumas de avestruz o de aves del paraíso, en los flecos de lana, de piel de mono o de cachorro.

En la próxima crónica hablaremos de la moda de los sombreros.

FEMINA.

Café Central

JOSÉ ROBLES
Calle de la Cruz Verde, 14

Especialidad en vinos, cervezas y licores. Cenas económicas. Magnífico local Comedores reservados, etc., etc. Se garantiza el más esmerado servicio.

No confundirse: Cruz Verde, 14.

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10 en la segunda, 15 en la tercera, 10 en la cuarta, 5.—COMUNICACIONES, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUINAS mortuorias: 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono número 164

ADMINISTRADOR:

Manuel F. García Cruz

Servicio Telegráfico

DE LA PENINSULA

Manifiesto estudiantil. El año económico y los presupuestos. Reforma de la Ley electoral. Declaraciones de Lerroux y Melquiades Alvarez. En el Congreso Socialista. Proposición importante. Alarmante emigración a Francia. Estalla en Valencia la huelga general. Paralización, inquietud y precauciones. Los republicanos murcianos a la Federación.

Madrid, 23 (8).

Los estudiantes

Los estudiantes de esta corte, de significación republicana-socialista, han publicado un soberbio manifiesto comentando la situación interior y ratificando su fe en el próximo triunfo de los ideales.

Protesta

En el cuerpo de dicho documento consignan su más enérgica protesta por las afirmaciones que sus colegas monárquicos, constituyendo una insignificante minoría en la clase, han hecho en el mensaje que, en nombre y representación de la misma, han dirigido al monarca.

Año económico

En la sesión que celebrará el Congreso el próximo martes, se aprobará con la prorroga de los presupuestos, la reimplantación del año económico.

A trabajar

El señor Alba se propone acometer seguidamente la confección del nuevo proyecto de presupuestos, sometiéndolo a las cámaras en Marzo, cuando más tarde, al objeto de que se discutan detenidamente y puedan regir en 1 de Julio del corriente año.

Estudiando

El ministro de la Gobernación don Luis Silvela estudia activamente la reforma de la ley electoral vigente.

La proporcionalidad

Entre otras de menor importancia, la modificación de más interés es la que dispone que se adopte para lo sucesivo el sistema de elección llamado de proporcionalidad.

El sistema

A virtud de dicho sistema, serán electos diputados aquellos que en la votación alcancen el cociente que resulta de la división del número de electores por el de representantes que ha de elegirse en cada distrito.

Madrid, 24 (23).

Lerroux

Preguntado por varios periodistas si colaboraría con algún gobierno monárquico, el señor Lerroux sostuvo sus ya conocidos puntos de vista.

Afirmándose en sus manifestaciones anteriores dijo: Antes, para salvar a España, quizá hubiera sido preciso colaborar con la monarquía. Ya ahora que no se nos pida salvar a la monarquía.

Melquiades

También el jefe del reformismo, comentando la situación actual, ha afirmado que España acaso pueda salvarse dentro de la monarquía.

Para ello

Como base, entiende que es necesario democratizar el régimen, concediendo la más amplia autonomía a municipio y regiones, que ya es inaplazable.

Emplazamiento

Considera que la salvación de España exige que dicha transformación se realice en un plazo máximo de dos meses, pasado el cual ya será tarde.

Congreso socialista

Esta tarde, en la Casa del pueblo, háse celebrado la sesión preparatoria del Congreso socialista.

Un saludo

A la mesa fué entregada una proposición que suscriben significados congresistas, pidiendo que se dirija un efusivo saludo a las nuevas Repúblicas que se han constituido en Europa.

Estimulando

Solicitan que se estimule al proletariado español para que se inspire en los nuevos y redentores ideales.

La Internacional

Proponen, además, que vuelva a actuar La Internacional, como base de la confederación de los obreros mundiales y freno para las futuras contiendas.

Marruecos

Terminan los proponentes pidiendo que se abandone la desdichada empresa de Marruecos y que se reduzca el ejército hasta donde la salvaguardia del orden interior lo permita.

A emigrar

Se ha iniciado la emigración de nuestros obreros hacia Francia, en donde existe una gran demanda de trabajadores de todas clases.

Preocupación

El hecho preocupa seriamente a nuestro Gobierno, que estudia el modo de evitarlo.

Pequeñeces

El diario «La Acción» de esta corte publica un violento artículo contra ese Delegado regio de enseñanza por la suspensión de las oposiciones de maestros, que afirma no obedeció a la grippe reinante, sino a represalias caciquiles por no poder repartir las plazas caprichosamente.

Madrid, 25—815.

Huelga general

Un despacho telegráfico de Valencia comunica que los obreros de los distintos ramos de la industria, se han solidarizado con los huelguistas ebanistas, declarando el paro general.

La población

La población presenta un tristísimo aspecto.

Se han cerrado los comercios y las fábricas, y se ha paralizado la circulación de los carruajes.

Solo trabajan las fábricas productoras de electricidad.

Estas hallanse servidas por marineros de la armada.

Precauciones

Con tal motivo las autoridades de la ciudad del Turia, adoptan grandes precauciones en previsión de los acontecimientos.

Todas las fábricas hallanse custodiadas por la fuerza pública.

También se han ocupado los sitios estratégicos.

Asambleas

En Murcia se ha celebrado una Asamblea de todas las fuerzas republicanas de la provincia.

A dicho acto asistieron también los republicanos federales.

Se federan

Los asambleístas, después de una entusiasta deliberación, acordaron dejar constituida la Federación Republicana de Murcia.

Adhesión
También acordaron dirigir un mensaje al Ditectorio de la Federación Republicana Nacional, adhiriéndose incondicionalmente al movimiento iniciado.

Viteros
Al terminar la Asamblea, a la República, a España y a don Alejandro Lerroux.
El acto resultó imponente.
Mesa.

DEL EXTRANJERO

109 submarinos han sido ya entregados. Los franceses en Alsacia. Terrible catástrofe. Los minoritarios por el poder. Bolcheviks triunfantes. Ejército socialista en Alemania. Los yankees desmovilijan y erigiran a Foch una estatua. Guerra civil en Ucrania.

Londres, 23.
Los submarinos
A la altura del faro de Vich han sido entregados a la escuadra inglesa 39 submarinos alemanes.

El total
Con esta entrega asciende a 109 el total de submarinos en manos de los ingleses, entre ellos de diversos tipos y tonelajes.

París, 23.
En Alsacia
Continuando la ocupación de la Alsacia, las tropas francesas han entrado en Colmar, siendo recibidas por el vecindario con inenarrable entusiasmo.

Tren volado
En la estación del ferrocarril Jauniox ha hecho explosión un tren abarrotado de municiones.

Consecuencias
A consecuencia de la explosión ha quedado el pueblo totalmente destruido, siendo aterrador el número de muertos y heridos.

Berlin, 23.
Los minoritarios
El partido socialista minoritario que acudilla el diputado Liebenkecht intenta apoderarse del Gobierno de Alemania en

vista de las tendencias a conservar el Imperio que se dibujan en los mayoritarios.

Los bolcheviks
Varias importantes poblaciones del mar del Norte y del Báltico están en poder de los bolcheviks, que campan por sus respetos.

Berlin, 24.
Ejército socialista
El Comité de obreros y soldados, por delegación del Gobierno provisional, se ocupa activamente en la organización del ejército socialista, dotado del necesario armamento para hacer guardar la disciplina y refrenar excesos del bolchevismo, que se extiende por toda Alemania.

A desmovilizar
Ha comenzado ya la desmovilización del ejército yankee en expectativa de embarque.

Honrando a Foch
El pueblo norteamericano deseando honrar al Mariscal Foch ha iniciado una suscripción popular para erigirle una estatua.

Viena, 24.
Guerra civil
En Ucrania ha estallado la guerra civil, siendo incontable el número de víctimas que ya lleva ocasionadas.

dos malvados autores de tal salvajada. Nosotros también pedimos que por ningún concepto se debe tolerar que tal hecho no sea castigado debidamente. Y como vemos que alguien tiene interés en que el asunto no sea llevado al terreno que se le debe llevar, reclamamos del digno Juez de Instrucción, Sr. Márquez Caballero, que tome cartas en el asunto y que proceda con la energía e imparcialidad en el característico.

Banquete de la Paz

El jueves próximo, 28 de los corrientes, quedarán definitivamente cerradas las listas de adhesión al banquete por el triunfo de las naciones aliadas. A dicho acto, asistirán los representantes de dichos países.

Una comparación

Dice un periódico de Las Palmas: "Una comisión de señoras pertenecientes al cuerpo de damas enfermeras y a la comisión provincial de la Cruz Roja, recorrió hoy el comercio con objeto de hacer una recaudación para los menesterosos."

Esto, tan humano, tan plausible, tan noble, lo hacen unas respetables señoras en Santa Cruz de Tenerife. Aquí, en Las Palmas, hay también señoras que en estas tristes circunstancias porque atraviesamos, salen a la calle y piden. ¿Para quiénes? ¿Para los hambrientos, para los humildes, para los menesterosos? Nada de eso. Piden para que los "pobrecitos" padres franciscanos, que viven mejor que nadie, más descansados que nadie, con más regalo que nadie, edifiquen iglesias y palacios para su mejor vida y esparcimiento.

Comparen las señoras de aquí su conducta con la de las que realizan esas otras señoras en Tenerife, y quizá no quede bien parado su proceder ante semejante contraste.

Y sobre todo: ¿no hay maridos de buen criterio que eviten esas cosas?

Intento de suicidio

El viernes por la noche intentó poner fin a su vida, tomando una disolución de sublimado, la joven de diez y ocho años de edad, María Alberto.

Su madre y varias vecinas que se dieron cuenta del envenenamiento de María, la condujeron inmediatamente a la Casa de Socorro, siendo asistida convenientemente y pasando después a su domicilio, en la calle de la Huerta, 18.

Los motivos que impulsaron a María a tomar tal resolución, parecen ser los castigos que su madre le daba con frecuencia. Momentos antes de intentar suicidarse, le castigó. Y los motivos que la madre de María tiene para castigar a ésta, son la vida algo licenciosa que observa.

El asunto ha pasado al juzgado de instrucción.

Fallecimiento

Santa Cruz de la Palma, 23 (12'20). Secretario Delegación a Gobernador civil.—Tenerife.

Con verdadero sentimiento participo a vuestros que a las doce horas del día de hoy ha fallecido don José Vandewalle y Pinto, delegado Gobierno en esta isla.

ESPECTACULOS

Parque Recreativo
"La tonta de capirote" es el título de la película exclusiva de gran argumento sensacional, que se estrenará esta noche, de la que se hacen grandes elogios y nos los han hecho personalmente diciéndonos que aparte del interés del asunto es digna de admirar la interpretación de la protagonista Leonora Ulrich, artista notable que hemos de ver en sucesivas películas de la nueva marca "Serie Artista Americana" a que pertenece "La tonta de capirote".

Hay dos secciones, hoy como todas las noches, a las horas de costumbre. Está muy próximo el estreno de otra grandiosa película que se titula "El tapiz de Bagdad" y varias notables películas más.

Pesca de un carey

Desde hace muchos años vienen dedicados unos pescadores vecinos del Puerto de la Luz, a echar chinchorros para la pesca de sardina en la parte exterior de la bahía y junto al dique rompeolas. Hace días que echaron el chinchorro y pescaron de manera fácil un pez grande, forma tortuga, que al pronto no conocieron.

Atado con varias cuerdas pasaron el pescado, que venían vivo en el agua, al interior del puerto, llevándolo junto a la Estación Sanitaria, donde ha estado todo el día expuesto.

Ya allí fue reconocido el pez. Es un carey que medía un metro y treinta centímetros de longitud. Pertenecía a la familia de los queloides.

Su carne es indigesta; pero, los buesos son muy solicitados por su excelencia.

Sirvienta.

Se necesita una que sepa cocinar. Para informes, Noria, 12

DE LA LAGUNA

Conato de incendio
El jueves por la noche a eso de las ocho, hubo conato de incendio en una casa de la calle de Sol y Ortega.

La oportuna intervención de algunas personas, evitó un probable siniestro que hubiera sido motivado por la mala instalación de la luz eléctrica, hecha en dicha casa, según nos dicen, por personas poco entendidas en la materia.

Suspensión de clases

Desde el sábado se han suspendido las clases en la Universidad, Instituto y Escuela Normal de Maestras de esta población, comenzando las acostumbradas vacaciones de Pascuas.

Subastas en el Ayuntamiento

Conforme hemos anunciado, ayer se efectuó en el Ayuntamiento, ante el Notario don Adolfo Carrillo, la subasta de los arbitrios de la plaza de Abastos, para los venideros años de 1919, 1920, 1921 y 1922.

Fueron abiertos los tres únicos pliegos que se presentaron, haciéndose la adjudicación al mejor postor, don Rafael Núñez, por la cantidad de 15.922 pesetas anuales con cinco céntimos.

Como en la anterior subasta se hizo la adjudicación por 13.155 pesetas, resulta ahora un aumento, beneficioso para las rentas del Ayuntamiento, de 2.167 pesetas al año.

A la subasta de los arbitrios del Mataridos y locales carnicerías no se presentó ningún postor, por lo que quedó desierto.

Solicitud

El catedrático de Francés del Instituto de esta ciudad, don Baltasar Champsaur y Sicilia, ha presentado solicitud en el concurso para proveer la misma cátedra en el Instituto de Las Palmas.

Riña de gallos

Tenemos entendido que han quedado concertados varios domingos de peleas de gallos entre el partido de esta ciudad y el de Santa Cruz.

Muy pronto se abrirá en esta población la gallería del partido lagunero al frente de la cual parece se pondrá el inteligente gallista don Francisco González Hernández.

De sociedad

Se encuentra muy mejorado de la enfermedad que sufre desde hace algunos días, el catedrático jubilado de este Instituto, don Quintín Benito y Benito.

—Se halla ligeramente enferma la joven maestra nacional señorita María de los Dolores Rodríguez.

En el vapor "Villareal", que llegará próximamente a Tenerife, se espera a la señora directora de esta Normal de Maestras, doña Elpidia Rodríguez de Francés.

—Se ha agravado en la enfermedad que padece, el médico don Antonio Zerolo.

—De esta población han regresado a Santa Cruz los señores don Juan Felices Campos y don Julián Rodríguez Pastrana, de la colonia de veraneantes.

—Ha regresado a la capital el consual general de Bélgica en estas islas, don Máximo Garard, que ha resitado algún tiempo en nuestra población.

Desde Las Palmas

Ha recibido Mr. Fisher, gerente de la casa Yeoward en esta plaza, un telegrama manifestándole que a pesar de las noticias transmitidas anteriormente, no es posible por ahora, desgraciadamente, reanudar los servicios de la línea expresada tan pronto como se esperaba.

En la reunión celebrada en el Ayuntamiento para tratar de la cuestión del "Pérez Galdós", se acordó, en síntesis, que la oficina técnica municipal haga de aquí al quince de Enero próximo un anteproyecto para la reconstrucción del teatro y que aquel se presente, una vez terminado, a la misma asamblea.

Se ha presentado en el juzgado municipal de Vegueta el acto de conciliación como preliminar de la querrela que contra los señores Melián Alvarado y Mesa y López (don José), entablaron los abogados don Rafael Ramírez, don Francisco García y don Antonio González, por haber dirigido aquellos injurias graves a los mencionados abogados, en telegramas dirigidos al decano del Colegio de abogados de Sevilla.

El viernes de la pasada semana trataron de desembarcar del vapor alemán "Thekla Bholen", surto en este puerto, mercancías pertenecientes a súbditos portugueses, sin autorización y con intención de cometer un latrocinio.

Gracias a la intervención de un consulado establecido en Las Palmas, no pudieron esos señores perpetrar el robo.

El carbón vegetal ha seguido des-

ciendo en su precio. Ya se ofrece a 9'50 el saco. El carburo y los fosforos que no podían comprarse por su carestía enorme, han bajado también.

AL PUBLICO

Desde el día primero del próximo mes, se cambiará el servicio de los tranvías en la forma siguiente:

Salidas de Santa Cruz para La Laguna: 7, 10, 13, 16 y 19.
Salidas de La Laguna para Santa Cruz: 8, 11, 14, 17, 20 y 23.
Salidas de La Laguna para Tacoronte: 8, 17 y 20.

Salidas de Tacoronte para La Laguna: 7'20, 10'20 y 19'20.
Salidas del coche de los diez minutos hasta la Cuesta: 9, 10, 10'10, 16'10, 17, 18, 19 y 19'10.

Los domingos y días festivos el mismo servicio que rige en la actualidad.—La Dirección.

LA BENEFICA

Sociedad de socorros mutuos y enseñanza gratuita

Se convoca a los señores socios de esta sociedad, para la Junta general extraordinaria que ha de celebrarse en el local social a las ocho de la noche del jueves 28 del corriente, debiendo advertir que de no concurrir número suficiente de señores socios, según lo dispone el Reglamento, dicha junta tendrá efecto definitivamente a la misma hora del sábado 30 del mes citado.

ORDEN DEL DIA

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Proposición tomada en consideración que se relaciona en dicha acta referente al señor presidente.
- 3.º Presentación por la comisión nombrada del proyecto-reforma del reglamento.

Santa Cruz de Tenerife, 25 de Noviembre de 1918.—El Secretario, Agustín F. Delgado.

El referido proyecto de Reglamento se halla expuesto en la mesa de Secretaría, a fin de que los señores socios puedan hacerse cargo de él.

NOTICIAS

Se alquila una casa de construcción moderna con jardín en el kilómetro 3.º de la carretera de La Laguna, frente a la parada de don Luis Góvella. Informes, Rosa 16.

Señora se ofrece para desempeñar el cargo de ama de llaves o de doncella, razón Santa Rosalia 26.

Se alquila la casa, Pasaje de Sitija número 12.
Se dá razón, Puerta Cauceco, 32.

Ocasión.—Se desea comprar un piano en uso en buenas condiciones. Para informes en la calle del Doctor Allart, accesoria número 19.

No se pierda tiempo, dinero y paciencia sembrando semillas que no se conocen. Siembre las semillas garantizadas de Varela.

Oposiciones.—El día 26 del mes actual a las nueve de la mañana darán comienzo los ejercicios de oposiciones libres a escuelas nacionales de niños de las islas de Tenerife, Palma, Gomera y Hierro, en el palacio de la Diputación provincial.

Pescado.—Con un cargamento de pescado ha llegado el pailebot "Sotileza".

Asientos de rejilla

Se ponen a precios módicos en la calle de Barranco Santo, número 46.

OCASION

Se vendió un molino harinero con cuatro piedras con motor de 14 caballos de fuerza y demás accesorios, todo en buen estado.
Darán razón en esta capital el letrado don Luis Rodríguez Figueroa y don Daniel Delgado en la Compañía Eléctrica; y en la Laguna don Miguel García Delgado, Plaza de la Catedral (zapatería).

Aviso al Público

El dueño de la MIL COLORES, calle de Pérez Galdós, número 22, avisa a los señores clientes que en contestación a varios clientes que preguntan si esta casa es la que se cierra, por un anuncio que han visto en los diarios, que no explica qué clase de planchado hacen, les contestamos que nosotros no cerramos, que los que se van son los de enfrente, los del número 23, que es otra industria distinta, pues ellos se dedican a planchar camisas y cuellos, y nosotros —que nos quedamos— nos dedicamos a planchar, limpiar y cambiar de color la ropa exterior, y para que no pueda volver a equivocarse algún otro cliente, pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general que dentro de unos días pondremos un letrero para que no se confundan los que todavía no conocen esta casa.

Se compra semilla

de tártago, pagando altos precios. Dará razón, Juan Ortolá Delmotte, Doctor Allart, 27 duplicado. Santa Cruz de Tenerife.

Sombreros para señoras

Ultima novedad
Se acaban de recibir, en "Petit Paris", calle de Pérez Galdós, número 5.

LONDON ASSURANCE CORPORATION

Queda hecho cargo de la contabilidad de esta Compañía, los señores Miller, Wolfson y Co. Ltd. quienes firmarán y cobrarán los recibos de las pólizas vencidas desde primero de Noviembre, y las que en lo sucesivo vayan viniendo, y todas cuantas operaciones se efectúen con la referida compañía.

Traslado.

La Academia, el Colegio de niños del "Sagrado Corazón de Jesús" y el Colegio de señoritas de "Nuestra Señora de la Soledad", de los señores de Gavifio, se han trasladado al magnífico y amplio local rodeado de jardines, Santa Rosalia, 17, cuya trasera da frente al Parque Recreativo.

Las 1.000 Pesetas

Vinos generosos del país
Cosechados por los mejores bodegueros de Tenerife
Unico representante:
-Salvador Roca-
Santa Cruz de Tenerife

Clases de piano

Por profesora a niños de ambos sexos. Honorarios módicos. Jesús Nazareno, 32.

Doctor J. Rodríguez López

25 de Julio número 23

606 legítimo

Inyecciones a domicilio y en la clínica

Enfermedades de la mujer y vías urinarias : : : :
Enfermedades del estómago e intestinos

CONSULTA ESPECIAL TODOS LOS DIAS

No solamente tendrá consultas en su Clínica a las horas señaladas en el anuncio de la misma y a las extraordinarias convenidas de antemano, sino que visitará a domicilio a cuantos enfermos lo soliciten, cualquiera que sea la enfermedad que padezcan.

Diccionario

Se vende un diccionario francés-español y español-francés, en tomo mayor, encuadernación de lujo, edición de 1901, por Salvá, revisado, corregido y anotado con 28 mil voces por Miguel del Toro Gómez.
Contiene más de dos mil folios.
Darán razón en la Imprenta de este diario.

Banco Vitalicio de España

Pesetas	
Capital suscrito	15.000.000'00
Capital desembolsado	3.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1917, comprendidos los reaseguros	42.393.091'68
Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1917	79.242.405'06

Este sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones and/or, ren. 13 vitificas inmediatas a diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Representaciones en toda España
DOMICILIO SOCIAL:
Rambal de Cataluña 18 y Cortes 603
— BARCELONA —
Autorizado por la Comisaría General e Inspección de Seguros.

Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector Regional de la Compañía D. Emilio Mancillo, Alfonso XIII, núm. 82.

A los comerciantes

Relaciones del movimiento de entrada y salida de sustancias alimenticias
Relaciones de las diferencias por aumentos o baja durante una decena.
De venta en la Imprenta de este diario.

OBITUARIO

Victima de traidora enfermedad, hoy falleció en esta capital el estimado joven don José Hernández Pérez.

El señor Hernández Pérez era muy apreciado en esta capital; su muerte, temida desde hace algunos días, ha sido muy sentida por todas sus amistades y cuantas personas en vida le conocieron, pues era de carácter afable. Actualmente era Catedrático de esta Escuela Profesional de Comercio y Consejero de este Cabildo Insular.

A las muchas demostraciones de dolor que han recibido su viuda, hijos, padres y demás familiares por tan sensible desgracia, unimos la nuestra.

De Canaria

Las Palmas, 25 (0'50).

Asunto grave

"El Noticiero" del sábado publica un artículo comentando la sustracción de un documento de uno de los consulados de esta ciudad.

El hecho fue ejecutado por Juan Alamo Sosa, aspirante a guardia de seguridad.

El documento a que se refiere "El Noticiero" es la protesta que suscribieron varios testigos presenciales, por la rotura, de las banderas española, belga y francesa, hecho ejecutado por el Teniente de la Guardia de Seguridad, la noche en que se celebró la manifestación de simpatías a los aliados, por haber los alemanes llegado al cuartel general de Foch, para firmar el armisticio.

Dicho documento ha sido devuelto al Consulado de donde se sustrajo, por el propio teniente, quien manifestó que él no había ordenado las sustracciones.

El Corresponsal

ACCIDENTE

El sábado venía en dirección a esta capital, con un haz de leña que había cortado en los montes José Cabello González, de 20 años de edad.

Calzada del hombre derecho traía el haz con que había cortado aquella leña. Cuando más tranquilo venía por la vereda que tomó para dirigirse a esta ciudad, resbaló y cayó violentamente al suelo, teniendo la desgracia de que la hoja de la azada se le clavase en el hombro, produciéndole grandes destrozos en los tejidos.

Con grandes penas continuó su viaje hasta que llegó a esta ciudad, trasladándose a la Casa de S. corro, siéndole apreciada y curada una herida incisa de 5 centímetros de extensión, situada en la región infraclavicular derecha en una sección del plano aponoatómico y con sección del músculo pectoral algunas fibras del tendón hemorrágico, siendo mayor con abundante hemorragia, siendo calificado de pronóstico reservado.

La antorcha humana

Para el Sr. Juez de Instrucción

El sábado por la noche se cometió un hecho en esta capital, que por ningún concepto debe tolerarse se escondo su importancia, y más aún por personas que en cumplimiento de su deber deben dársele toda.

Se trata de lo siguiente:
Hay por ahí un hombre ya anciano, cuyo único medio de vida son las propinas que le dan por hacer mandados. Este hombre, que generalmente pulula por el muelle, alameda y sus cercanías, sirve de juguete a muchos desocupados; ya le mojan, le insultan, le tiran por las ropas etc. sin que la policía ponga término a tales excesos, pues estos dan siempre lugar a que el infeliz, aquél, encolerizado por tal conducta, la emprenda a pedradas, con peligro evidente para las muchas personas que transitan por aquellos lugares. Antes no apareció un guardia, pero en cuanto el desgraciado, de la manera que estimamos más oportuna, toma el desquite, se presentan varios, que le llevan detenido. Esto se repite un día tras otro sin que nadie haya cortado por lo sano.

Pero lo que dejamos reseñado no tiene punto de comparación con lo que se le hizo el sábado a la noche, y que revela el grado de abyección de quienes cometieron el vandálico hecho.

Ese infortunado no tiene domicilio y su lecho lo busca en cualquier sitio, comúnmente por detrás o al costado de la caseta de consumos, en el muelle, o en el rincón que hace la Alameda con el café establecido en la misma. El sábado por la noche en este último lugar dormía Juan Reyes, que así se llama el individuo a que hacemos referencia. De pronto sale del café el alemán, dueño de aquel establecimiento, que hace algunos meses intentó embarcarse dentro de un cajón, y echó en la lona que aquel tenía puesta en el pie derecho, el contenido incoloro de un vaso. Los que allí estaban presentes creyeron que lo que le habían vertido era agua; pero pronto salieron de su error, pues poco después otro sujeto, también alemán, le acercó una cerilla en el pie derecho, que quedó envuelto en llamas, entre estruendosas carcajadas de los dos forajidos y la estupefacción de los presentes, que pasada la impresión que recibieron en el primer momento y viendo que el desgraciado aquel se levantó precipitadamente y con la pierna envuelta en llamas, pedía auxilio y daba grandes gritos de dolor, corrieron en su socorro y con un saco lograron apagar el fuego.

Juan Reyes fué inmediatamente llevado a la Casa de Socorro, siendo curado de extensas quemaduras en la pierna derecha. Dado su lastimoso estado, fué conducido al Hospital civil.

Este es el hecho que desde ayer es la comidilla de todas las personas. Todos piden castigo duro para los

Mesa.

Para el Sr. Juez de Instrucción

Los motivos que impulsaron a María a tomar tal resolución, parecen ser los castigos que su madre le daba con frecuencia. Momentos antes de intentar suicidarse, le castigó.

Y los motivos que la madre de María tiene para castigar a ésta, son la vida algo licenciosa que observa.

El asunto ha pasado al juzgado de instrucción.

Fallecimiento

Santa Cruz de la Palma, 23 (12'20). Secretario Delegación a Gobernador civil.—Tenerife.

Con verdadero sentimiento participo a vuestros que a las doce horas del día de hoy ha fallecido don José Vandewalle y Pinto, delegado Gobierno en esta isla.

ESPECTACULOS

Parque Recreativo
"La tonta de capirote" es el título de la película exclusiva de gran argumento sensacional, que se estrenará esta noche, de la que se hacen grandes elogios y nos los han hecho personalmente diciéndonos que aparte del interés del asunto es digna de admirar la interpretación de la protagonista Leonora Ulrich, artista notable que hemos de ver en sucesivas películas de la nueva marca "Serie Artista Americana" a que pertenece "La tonta de capirote".